
Hubo emoción hasta el final en el 
encuentro en que Basket UdeC se 
impuso como visitante. El choque 
prometía, ya que se enfrentaban los  
líderes de la Conferencia Centro.

Fueron 116 indicaciones las 
ingresadas durante el debate de 
la normativa en la Cámara Alta, 
algunas de ellas prohibirán el 
lobby de las autoridades que ter-
minen sus cargos, entre otras.

Senado aprueba 
cambios a la Ley de 
Descentralización 
Financiera

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: SENADO CHILE

Propuesta de reducción 
de la jornada laboral 
enciende el debate  
y polariza opiniones
La salud mental de los y las trabajadoras 
sustentan las propuestas de bajar la carga 
laboral horaria. Empresarios dicen que no 
es “prudente” por la coyuntura sanitaria y 
económica.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8

Autoridades electas asumen 
con aforo y ceremonia on line

CON PRESENCIA DE LOS INTEGRANTES DEL CONCEJO MUNICIPAL

De los 33 municipios de la Región, 
16 mantendrán a sus jefes y jefas 
comunales. Del total, nueve cum-
plirán con su tercer y último 

período, mientras que 13 comu-
nas tendrán nuevas autoridades y 
en otras cuatro vuelven por más 
quienes ya habían estado en el 

cargo. El traspaso de mando y la 
instalación de los concejos muni-
cipales ocurrirá en ceremonias 
que, debido a la pandemia, conta-

rán con aforos limitados y, en 
general, se transmitirán vía online 
para facilitar la participación de 
la comunidad. En la mayoría de 

las ceremonias sólo participarán 
los integrantes del concejo y 
secretario municipal.

En 13 comunas se realizará hoy el juramento de jefes comunales que debutarán en el cargo.

CIUDAD PÁG.6

DEPORTES PÁG.12

La decisión de Cristian Garin de no ir a los Juegos Olímpicos renovó el debate: ¿Los atletas que tienen buenos contratos a todo nivel 
mantienen la misma motivación cuando el objetivo es sólo la gloria, un trofeo o una medalla vistiendo “su bandera”?

Intereses personales o representar al país: el dilema frente a Tokio 2020

DEPORTES PÁGS.10-11

El Campanil 
prolonga su buen 
momento y vence 
a Español de Talca 

FOTO: BASKET UDEC

EDITORIAL: PREVENIR EL CONSUMO DE DROGAS Y PROMOVER HÁBITOS SALUDABLES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA SOTO  
Psicóloga y coordinadora del programa 
Aprende en Familia de Fundación CAP.

La psicóloga de la Universidad 
de Stanford, Carol Dweck,  des-
cribe cómo las personas tienen 
diferentes disposiciones hacia el 
aprendizaje. Hay quienes creen 
que la inteligencia no se puede 
modificar ya que se nace así y es 
dependiente sólo de la genética, a 
esto le llama “mentalidad fija”. 
Esas personas piensan y actúan 
como si las capacidades vinieran 
dadas y no hubiese  forma de de-
sarrollar habilidades que no se tie-

nen. Por otro lado, estarían quie-
nes creen que el cerebro es modi-
ficable y que cambia con la expe-
riencia, por lo que la inteligencia 
no sería fija y se podrían conti-
nuar desarrollando diferentes ca-
pacidades con el esfuerzo y la 
práctica. A esto le llama “menta-
lidad flexible o de crecimiento”.  

Hace pocos días se entregaron 
los resultados del Diagnóstico In-
tegral de Aprendizajes  (DIA), de-
sarrollado por la Agencia de Cali-

de crecimiento. 
Si logramos transmitir a los ni-

ños, niñas y jóvenes, la importan-
cia de tener una mentalidad flexi-
ble que les permita aprovechar to-
das las experiencias y convertirlas 
en oportunidades de aprendizaje, 
podremos darle un sentido al com-
plejo contexto que estamos vivien-
do y transformarlo en un momen-
to que permita desplegar y fortale-
cer habilidades socioemocionales 
que son fundamentales para un 
desarrollo integral; la empatía (po-
nerse en el lugar de los demás), re-
siliencia (enfrentar las dificultades 
y sobreponerse a ellas), la comuni-
cación y colaboración, la concien-
cia de sí mismo, etc. Tal vez estas 
capacidades no serán medidas en 
una prueba estandarizada que 
arroje porcentajes de rendimiento, 
pero serán los cimientos para que 
los niños, niñas y jóvenes se con-
viertan en adultos y adultas capa-
ces de autocuidarse y cuidar a las 
demás personas promoviendo re-
laciones afectivas significativas y 
desarrollando al máximo todo su 
potencial cerebral. 

dad de la Educación, para medir 
los aprendizajes alcanzados por 
los estudiantes de cada estableci-
miento durante 2020. Se encuestó 
entre marzo y abril de este año a 7 
mil colegios y 1.8 millones de estu-
diantes en todo Chile y los resulta-
dos son, según las autoridades, 
alarmantes: a nivel académico, los 
estudiantes entre sexto básico y 
cuarto medio no alcanzaron los 
conocimientos mínimos necesa-
rios, según el currículum ya prio-
rizado-, en Lectura y en Matemá-
tica. A nivel nacional, en Lectura 
ninguno de los cursos alcanzó un 
60% de los aprendizajes, porcenta-
je que en una equivalencia en no-
tas es un 4.0. En Matemática la si-
tuación es más dramática, pues 
ninguno de los niveles superó el 
47% y en II medio los estudiantes 
aprendieron solo un 27% de lo que 
debían aprender el año pasado. 

Frente a esta realidad, podemos 
quedarnos alarmados y continuar 
lamentándonos por los que no han 
aprendido los niños, niñas y jóve-
nes, o mirar lo que estamos vivien-
do, desde el lado de la mentalidad 

Mentalidad del 
crecimiento
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Ingeniero Civil Industrial 

Colipatos piden chicha y chan-
cho. Hicieron mitín frente a la calle 
Phillips” titulaba la portada del dia-
rio El Clarín el 24 de abril de 1973,  
frente a la primera manifestación 
pública en la Plaza de Armas de San-
tiago dónde 12 travestis iniciaron 
una protesta por los derechos homo-
sexuales, la prensa de la época clasi-
ficó de “sodomitas”, “locas”, “anor-
males” y “maricones”. La revista VEA 
afirmó que “estaban vestidos de ma-
nera estrafalaria, comenzaron a lan-
zar gritos y a bailar, con movimien-
tos feminoides y chocantes” . Esta 
noticia, nos hizo pensar en el espan-
toso prejuicio que todavía pende so-
bre la comunidad LGBTIQ. 

Cada 28 de junio se conmemora 
el “Día Internacional del Orgullo 
LGBTIQ”. A raíz de los disturbios 
ocurridos en 1969 en el local noctur-
no de Nueva York “Stonewall Inn”, 
donde, una redada policial eviden-
ció la discriminación contra homo-
sexuales, transgéneros y personas 
racializadas (afrodescendientes). 
Probando lo que debía soportar la 
comunidad LGBTIQ en una socie-

que establece como un derecho el re-
conocimiento de las personas con 
una identidad de género diversa, 
mientras se sigue discutiendo sobre 
la ley de adopción homoparental y el 
matrimonio igualitario, cómo si la 
orientación sexual o género fueran 
un atributos para estratificar ciuda-
danos, privando de derechos funda-
mentales a algunos, solo por paradig-
mas sociales obsoletos. Y por último 
la Ley Zamudio, promulgada el 2012, 
a raíz del asesinato de Daniel Zamu-

dio a manos de un grupo neonazi, 
que instaura, un mecanismo judi-
cial que permite restablecer eficaz-
mente el imperio del derecho toda 
vez que se cometa un acto de discri-
minación arbitraria, estableciendo 
un procedimiento judicial y medi-
das sancionatorias en caso de comi-
sión de un acto de ese tipo, según su 
primer artículo. Se ha avanzado, pero 
en un lugar donde aumenta la violen-
cia, hasta qué punto estas medidas 
nos ayudan a erradicarla.

dad que les obligaba a vivir como fo-
rajidos y en total secreto, ya que 
consideraban que cometía “un cri-
men contra la naturaleza”.  

Las protestas de días posteriores 
iniciaron una lucha que continúa, a 
pesar de que el escenario actual ha 
cambiado, lo vivido en esos años no 
se aleja de nuestra realidad. Hoy en 
día 69 países condenan las relaciones 
entre personas del mismo sexo, y en 
solo 28 existe el matrimonio igualita-
rio, como indica la última actualiza-
ción del informe “Homofobia de Es-
tado” que elabora la asociación inter-
nacional ILGA. Sin olvidar que sólo en 
Junio del 2018 la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), eliminó la 
transexualidad de la Clasificación In-
ternacional de Enfermedades (CIE) y 
sólo en 1990 la homosexualidad fue 
eliminada de esta lista.  

Solo en 2020, Chile registró un au-
mento del 14,7% en denuncias por 
homofobia y transfobia, cifra preo-
cupante que demuestra un alza en la 
discriminación, por parte de oposito-
res a la libertad. El año 2019 se pro-
mulgó la Ley de Identidad de Género, 

Un recordatorio para 
erradicar la 
discriminación

Una nueva Ley de Medios y un 
consejo ciudadano que garantice 
objetividad y pluralismo, fue la pro-
puesta de Daniel Jadue que generó 
amplio debate en redes sociales. 

El programa del precandidato 
presidencial del Partido Comunis-
ta sugiere que los medios que no 
cumplan con esa normativa po-
drían perder su concesión. 

 
 

Yury Kondratiuk 
@YuriKondratiuk 
Me parece bien que se discuta so-
bre medios de comunicación y plu-
ralismo. En ese sentido la propues-
ta de Jadue y Boric son un muy 
buen aporte con sus respectivas di-
ferencias, pues apuntan al fondo 
del asunto: concentración y con-
flictos de interés. 
 
Ivonne Toro Agurto 
@UnatalToro 
“Necesitamos una ley de medios 
que exija que los medios sean obje-
tivos” dice Jadue. La objetividad no 
existe, es una aspiración. La duda 
es cómo y quién regula eso, porque 
el control de contenido de publique 
”la verdad”, que es la verdad que 
yo deseo o veo, es bien riesgoso. 
 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Hay políticos y empresarios que 
pretenden erigirse como los árbi-
tros de la objetividad de los medios 
de comunicación. 
 
Natalia Cuevas 
@nataliacuevasg 
¿A qué le temen los grandes me-
dios de prensa? Siento que trasla-
dan súper mal el debate sobre me-
dios y libertad de prensa que ha 
instalado Daniel Jadue. Demasia-
do a la defensiva. Lo hacen de for-
ma muy evidente... Bueno, obvio 
que son incumbentes. 
 
Ricardo Tróstel Provoste 
@TrostelxConce 
Si el problema es la poca diversi-
dad de medios de comunicación 
(85% de la prensa escrita la con-
trolan dos Grandes consorcios), 
que el Estado fomente la creación 
de nuevos medios o que potencie 
los más pequeños que ya existen; 
especialmente aquellos de carácter 
regional.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n pandemia ha aumentado el consumo de 
medicamentos sin prescripción médica y 
ha caído el consumo de alcohol, reveló la 
última encuesta del Servicio Nacional para 
la Prevención y Rehabilitación del Consu-
mo de Drogas y Alcohol (Senda). El son-

deo arroja, además, que  el 33,4% de los encuestados dijo 
haber consumido más marihuana, un 39,9% indicó ha-
ber consumido la misma cantidad. y el 22,2% declaró ha-
ber consumido menos desde el inicio de la pandemia. 

La encuesta, realizada por SENDA y el Ministerio de 
Salud, buscó evaluar el consumo de alcohol y otras dro-
gas en Chile en el contexto de crisis sanitaria y confina-
miento. Entre los hallazgos, se descubrió hay un mayor 
consumo de medicamentos sin receta como tramal y clo-
nazepam. El 87,7% de los que los usan más (53% de los 
encuestados) declaró que lo hace por la ansiedad, estrés 
y/o depresión que le produce la crisis sociosanitaria 
que lleva ya más de un año. 

El consumo perjudicial de sustancias y las adicciones 
son una pandemia anterior a la pandemia, advierten los 
especialistas. La salud mental está entre lo más afecta-
do por las restricciones con distanciamiento y confina-
miento y sus efectos socioeconómicos. “La pandemia de 
la Covid-19 nos ha golpeado fuerte en muchos sentidos”, 
explicó la psiquiatra Carmen Gloria Betancur, directo-

Prevenir el consumo de drogas  
y promover hábitos saludables

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pueblos originarios  
  
Señora Directora: 

El 24 de junio es un nuevo fe-
riado nacional, declarado como 
el Día Nacional de los Pueblos 
Originarios. 

A partir de este reconocimiento, 
se empieza a visibilizar con mayor 
fuerza tanto en los medios de co-
municación, como en las redes so-
ciales, así como en nuestra diná-
mica de conversaciones familiares 
cotidianas, la cultura vinculada a 
nuestros pueblos ancestrales. 

Es sin duda, una señal histórica 
que se vincula indudablemente, 
con los cambios que estamos ex-
perimentando como país, en po-
cos días más empezará el proceso 
de escritura de una nueva consti-
tución y de las personas elegidas, 
17 constituyentes son mujeres y 
hombres de pueblos originarios 
representantes de: Mapuches, Ai-
maras, Changos, Rapa Nui, Ataca-
meños, Diaguitas, Quechuas, Co-
lla, Kawashkar, Yaganes. 

Uno de los temas que se preten-
de instalar dentro de la nueva 
constitución es el reconocimien-
to de un Estado Plurinacional, 
que supere el pensamiento lineal 
de una única cultura (la domi-

nante) dando paso al reconoci-
miento de la existencia de varias 
culturas habitando en el mismo 
territorio, varias naciones convi-
viendo bajo la administración de 
un mismo Estado. 

Lo anterior, implica un signifi-
cativo avance en elevar el estatus 
político de los pueblos indígenas 
(en la actual constitución ni si-
quiera son mencionados). De esta 
forma, estaríamos reconociendo 
los derechos establecidos en la 
Declaración de las Naciones Uni-
das sobre los pueblos indígenas, 
es decir, algo tan esencial como 
que gocen de la autonomía y libre 
determinación en su estilo de 
vida. 

Valoremos la diversidad, pro-
movamos la interculturalidad, 
aprendamos a convivir sin impo-
ner, aprendamos a relacionarnos 
en base al reconocimiento de que 
somos parte de una misma espe-
cie, y que nuestras diferencias son 
un valor que nos permite apren-
der, mejorar, entender que una so-
ciedad feliz es aquella que se valo-
ra y respeta, garantizando los de-
rechos humanos para todos/as 
sus habitantes. 

 
Paulina Cárdenas Ovalle   

Primarias Presidenciales  
  
Señora Directora: 

Contienda electoral que confronta a 
los precandidatos presidenciales de dis-
tintos bloques políticos, involucrando y 
comprometiendo el voto de los militan-
tes de  los partidos en competencia... 

Si esto es así, por qué deben ser fi-
nanciados por el estado, con dineros 
de toda la ciudadanía y no son finan-
ciados por sus interesados? 

Por qué involucrar a la ciudadanía 
que ha venido rechazando la labor de 
los parlamentarios y dirigentes de 
esos partidos en competencia, tanto 
que hasta franca televisiva se les otor-
ga, y gratis... 

No sería más justo y menos onero-
so para el estado que dichos comicios 
fueran financiados por los propios 
partidos. 

Si se organizara una primaria en-
tre candidatos independientes, el 
estado , sus organismos reguladores, 
la institucionalidad, estaría dispues-
ta a financiarlas? 

Enorme gasto para unas elecciones, 
las que, está claro, concitará un míni-
mo de asistencia, a pesar claro está de 
los acostumbrados al “acarreo”. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
Ciudadano Independiente

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ra del Centro de Salud Servicio Especializado en Psiquia-
tría y Adicciones (Sepya) y académica del Departamen-
to de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Me-
dicina de la Universidad de Concepción (UdeC). 

Frente a una amplia gama de drogas, la transversali-
dad de su uso y las facilidades para obtenerlas y consu-
mirlas, los especialistas insisten en la importancia de la 
prevención. Educar, prevenir el consumo de drogas y pro-
mover hábitos de vida saludable son tareas que deben 
ser fomentadas tempranamente en la infancia, dado el 
inicio precoz en el uso de sustancias y esto es necesario 
mantener por toda la vida, así como también estar aten-
to para saber cuándo alguien necesita ayuda especiali-
zada. “No podemos esperar a que lleguen leyes o nuevos 
estudios mientras dejamos que nuestros jóvenes se in-
toxiquen todos los días”, enfatiza la psiquiatra. La fami-
lia, los centros educacionales y toda la comunidad tie-
nen responsabilidad para un problema que no es indi-
vidual, sino que de toda la sociedad. 

La familia, los centros 

educacionales y toda la 

comunidad tienen 

responsabilidad para un 

problema que no es individual, 

sino que de toda la sociedad. 

¡
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“Me quedo en casa para proteger a mi familia y cercanos. La pandemia aún no ha pasado y 
debemos seguir cuidandonos”.

Sofía Manríquez, dueña de casa

#MeQuedoEnCasa

Los cambios introducidos 
por el Senado a la Ley de 
Descentralización Financiera

INFORME AUN NO ES VOTADO

271 días han pasado desde que el 
Gobierno presentó ante el Senado 
el proyecto de ley para la Descen-
tralización financiera de los Go-
biernos Regionales, y los avances 
que ha tenido han sido pocos. Es 
más, aún sigue en su primer trámi-
te en el Senado. 

El pasado 3 de mayo se vivió un 
paso clave, cuando se conocieron 
las mociones presentadas por los 
senadores en este proyecto, fueron 
un total de 116 para todo el articu-
lado del proyecto. 

En la primera parte, las modifica-
ciones apuntan a la forma en que el 
gobernador regional entregará la 
cuenta pública, la que será en un in-
forme escrito que estará disponi-
ble en el sitio electrónico de cada 
Gore, además que deberán incluir 
los convenios firmados con todo 
tipo de instituciones, incluidas las 
universidades  pertenecientes al 
Cruch. 

Además, si el gobernador regional 
saliente no hace entrega de un acta 
de traspaso con la información con-
solidada del periodo, podría consi-
derarse como un notable abandono 
de deberes. 

 
Quorum requerido 

Otra situación que modifica las 
indicaciones propuestas, es que 
lo propuesto por el Ejecutivo es 
que prohíbe a los cores que termi-
nan su periodo realizar acciones 
de lobby por un año una vez que 
termine el periodo. Los senado-
res incluyeron en la normativa al 
gobernador regional. 

Además, la propuesta sugiere un 
quorum de dos tercios para la ena-
jenación, arriendo o comodato de 
bienes raíces que excedan el man-
dato del gobernador en ejercicio. 
El senador Rabindranath Quinteros 
promueve eliminar dicho inciso, 
mientras que los senadores Rincón, 

que no se llegue a un consenso en-
tre ambos, debería prevalecer la 
propuesta realizada por el gobier-
no regional. 

Los senadores Rincón, Huenchu-
milla, Lagos, Montes y Pizarro pro-
ponen que sea un 5% el monto des-
tinado para funcionamiento, cuyos 
dineros pueden provenir del pro-
grama de inversión y que no impli-
quen gastos permanentes. 

En caso de existir excedentes en 
caja, se sugiere que los gores puedan 
destinarlo a la adquisición de acti-
vos financieros. A la vez que cuan-
do se produzcan disminuciones 
presupuestarias producto de emer-
gencias naturales o contingencias, 
estas solo podrán ser mediante una 
modificación legal.

FOTO: SENADO CHILE

Fueron 116 indicaciones las ingresadas durante el debate de 
la normativa en la Cámara Alta, algunas de ellas prohibirán el 
lobby de las autoridades que terminen sus cargos, entre otras.

Huenchumilla, Lagos, Montes y Pi-
zarro cambiar el quorum a tres 
quintos. 

En tanto, el senador José García 
propone incluir los dos tercios para 
la aprobación de las reducciones 
presupuestarias del Fndr en sesio-
nes extraordinarias para tal efecto. 

Desde el Senado se propone la 
creación de un cargo técnico de fis-
calización por concurso público, 
vía ADP, que deberá ser aprobado 
por el Core tras propuesta del go-
bernador y que tendrá dependencia 
técnica de Contraloría, y que en 

caso de incumplimiento de sus fun-
ciones, se deberá instruir un suma-
rio por Contraloría a petición del 
Core. 

Con respecto al anteproyecto, los 
senadores proponen eliminar el rol 
de intermediador del delegado pre-
sidencial, para que sean directa-
mente los órganos involucrados 
quienes entreguen la información 
necesaria al gobernador regional. A 
su vez, se sugiere que este informe 
sea remitido dentro de los quince 
días posteriores a su recepción a 
los municipios. 

Diferencias en proyectos 
Uno de los puntos que deberán 

ser abordados entre los gobiernos 
regionales y los ministerios serán 
las controversias que surjan por 
las diferencias en los respectivos 
proyectos. 

El senador García propone que 
existan reuniones bilaterales en-
tre el Gore y el ministerio involu-
crado, mientras que los senadores 
Rincón, Huenchumilla, Lagos, 
Montes y Pizarro sugieren que esto 
ocurra en la etapa de formulación 
de la Ley de Presupuesto y en caso 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es la fecha que asumirán los 
gobernadores regionales.

de julio
14

pro descentralización son 
analizados en el parlamento. 
Este y otro que corrige 
algunas deficiencias en el 
actual proceso.

Dos proyectos 

EL SENADO TENDRÁ la 
decisión sobre el futuro 
del proyecto en los 
próximos días.
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Siguen confirmándose 
candidaturas al Congreso

El fin de semana estuvo marcado 
por una serie de anuncios de cara a 
lo que será el cierre del plazo de ins-
cripción de candidaturas en el Ser-
vicio Electoral (Servel) el próximo 
23 de agosto. 

Una de las principales noveda-
des es la confirmación de la candi-
datura senatorial del diputado del 
Distrito 21, Manuel Monsalve (PS), 
quien dio a conocer la información 
a través de una conferencia vía pla-
taforma Zoom. 

“Hemos recibo la invitación del di-
putado Monsalve para acompañar-
lo en este proceso donde manifies-
ta su interés de ser candidato a se-
nador. Ha sido un parlamentario 
que ha tenido incidencia positiva 
para la Región y para el PS. Eso de-
muestra y marca un trabajo desarro-
llado con mucho compromiso. Me 
alegro de esta decisión y lo tomo 
como algo positivo”, indicó Patricio 
Fierro, presidente regional del PS. 

En tanto, el diputado señaló que 
“coloco mi candidatura a disposi-
ción de la Región. Asumiré los proce-
dimientos que el PS determine para 
establecer quienes serán los candida-
tos y candidatas a senadores. Espe-
ro que sea una candidatura regional 
fundamentada en las causas popula-

res de nuestras localidades”. 
Además, el PS anunció que este 

martes hará el anuncio formal de la 
candidatura a diputado de Patricio 
Fierro, quien será carta a la Cáma-
ra por el Distrito 20. 

 
Jadue vuelve al Biobío 

El candidato a la presidencia del 
Partido Comunista, Daniel Jadue 
(PC) retornó al Biobío para realizar 
encuentros ciudadanos en Curani-
lahue, Lota, Talcahuano, Concep-
ción, Penco y Tomé. 

En la visita, el presidenciable 
aprovechó de reunirse con diver-
sas organizaciones sociales y sindi-
cales de diversas empresas, además 
de escuchar las distintas necesida-
des que hoy tiene la ciudadanía, so-
bre todo, en materia laboral, de la 
pandemia y de derechos humanos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FIN DE SEMANA MARCADO POR ANUNCIOS

Además, la Región del Biobío volvió a recibir la visita del 
candidato a la presidencia, Daniel Jadue (PC).

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El vicepresidente 
del PPD

ESCENARIO 
PARLAMENTARIO 

para noviembre sigue 
configurándose. 

Fracisco Vidal, confirmó que el 
ex ministro del Interior, Rodrigo 
Peñailillo quiere ser candidato 
a senador por el Biobío.
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“Es la forma de contribuir al manejo de la pandemia. El personal de salud entrega su mayor esfuer-
zo y es necesario que la población tome conciencia individual y del autocuidado. Nuestras accio-

nes influyen en la salud del entorno”. 

Maritza Morales, enfermera y docente universitaria.

#MeQuedoEnCasa

Aforo reducido y transmisión on line 
serán claves en asunción de alcaldes 

LA MAYORÍA SE REALIZARÁ AL MEDIODÍA

Una jornada altamente espera-
da será la que se desarrollará hoy en 
la Región con el traspaso de mando 
a nuevos alcaldes y la instalación de 
los concejos municipales en cere-
monias que, debido a la pandemia, 
contarán con aforos limitados y, en 
general, también se transmitirán 
vía online para facilitar la participa-
ción de la comunidad.   

En total de los 33 municipios de 
la Región, 16 mantendrán a sus je-
fes comunales, de éstos  nueve cum-
plirán con su tercer y último perío-
do; en 13 comunas tendrán nuevos 
alcaldes y en otras cuatro quienes ya 
habían estado al mando de las co-
munas vuelven por más.  

Santa Juana tras más de 20 años 
con Ángel Castro a la cabeza, aho-
ra cambiará el mando con la llega-
da de la independiente Ana Albor-
noz en un juramento que se realiza-
rá al mediodía en el Teatro 
Municipal. “Es una ceremonia bre-
ve, con 20 personas de aforo, habrá 
espacio, distanciamiento social, 
mascarillas y alcohol gel”,  dijo Al-
bornoz  y agregó que fue coordina-
da por el Secretario Municipal, Víc-
tor Reyes, y la jefa de la DAS, Xime-
na Soto, para cumplir con todas las 
reglas.  

Otro nuevo en el cargo será Jorge 
Lozano, independiente que desde 
hoy estará a cargo de Hualqui. “Es-
tarán los concejales, el alcalde, se-
cretaria municipal y el equipo de co-
municaciones. No pudimos tener 
invitados porque no nos daba el 
aforo del Salón Municipal (...) pero 
la transmitiremos vía streaming por 
la página web del municipio”, dijo.  

Lozano agregó que entre sus pri-
meras acciones coordinará una re-
unión con el Servicio de Salud Con-
cepción para renovar el deteriora-
do Cesfam local y que además 
trabajarán para instalación de al-
cantarillado para sectores rurales, 
además de pavimentación.   

 
Vuelven al sillón edilicio 

Lota recibirá a un conocido. Pa-
tricio Marchant llega a cumplir su 
cuarto período y lo hará a las 12,00 
horas en la Parroquia San Juan 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

En un total de 13 comunas hoy se realizará el juramento de jefes comunales que 
debutarán en el cargo. En la mayoría de las ceremonias sólo participarán los 
integrantes del concejo y secretario municipal.

LAS CEREMONIAS de esta jornada no serán como las de hace cuatro años.

Evangelista de Lota Bajo,  cita que 
se  prolongará por un poco más de 
una hora, donde se admitirá a un 
máximo de 40 personas con uso de 
mascarillas y distanciamiento.  
“Será un proceso democrático en 
que anunciaré algunas medidas re-
lacionadas con salud, Covid, educa-
ción y megaproyectos, entre otros”, 
comentó Marchant.  

Su segundo período como alcal-
desa de Tomé cumplirá Ivonne Ri-
vas, luego de un período de Eduar-
do Aguilera, cargo que asumirá el lu-
nes a las 11.00  horas en el Salón del 
Concejo Municipal, con aforos res-
guardados por un prevencionista 
de riesgos y medidas  como ventila-
ción cruzada, entrega de alcohol 

gel, mascarillas y escudos faciales. 
En la ceremonia, que se realizará 

a las 11.00 horas, la alcaldesa dijo 
que destacará el trabajo en bienes-
tar social, desarrollo económico y 
Medio Ambiente, que comenzará a 
trabajar el martes con la comuni-
dad de Rafael “para evitar la insta-
lación de un vertero a tres kilóme-
tros de la localidad”.  

En San Pedro de la Paz donde 
asume Javier Guíñez tras años en 
que el sillón municipal estuvo a ma-
nos de Audito Retamal, la ceremo-
nia se realizará a las 11.00 horas en 
la Biblioteca municipal, mientras 
que en Hualpén, que tendrá a la ca-
beza al PPD Miguel Rivera lo hará a 
las 11.00 horas en el Concejo Muni-

reelecto Álvaro Ortiz.  
En tanto, desde Talcahuano afir-

maron que la ceremonia se realiza-
rá a las 10.00 horas en un espacio 
abierto del Liceo Santa Leonor, que 
tendrá un aforo limitado de 40 per-
sonas, contará con alcohol gel, mas-
carillas para invitados, además de 
toma de temperatura.  

Otro que sigue al mando de la co-
muna es Víctor Hugo Figueroa que 
hoy jurará por Penco en una cere-
monia breve, en que sólo partici-
pará él y la secretaria municipal, 
pues el concejo por disparidad en 
conteo de votos deberá esperar, al 
menos una semana más para cono-
cer el total de sus integrantes. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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cipal  sólo con la presencia de nue-
vas autoridades, habrá invitados 
vía zoom y además contarán la 
transmisión vía facebook.  

 
Mantienen cargos 

Concepción y Talcahuano man-
tienen a sus jefes comunales. En el 
caso de la capital regional, la cere-
monia que se realizará a las 10.00 
horas en el Salón de Honor será 
mixta, presencial y virtual. “Con 
aforo limitado y resguardo a las 
medidas sanitarias, donde sólo 
participarán las autoridades que 
asumen. Los familiares, amigos y la 
ciudadanía en general podrán 
acompañarnos desde sus hogares 
en la transmisión en vivo, pues la 
salud para esta gestión sigue sien-
do prioridad”, aseveró el alcalde 



Ciudad
Diario Concepción Lunes 28 de junio de 2021 7

Plazos
Las postulaciones estarán 
abiertas hasta el viernes 16 
de julio y los resultados 
serán dados a conocer el 
martes 31 de agosto.

se espera que vuelva a 
llover. Las lluvias se 
extenderían hasta el día 
viernes.

Recién para la 
madrugada del 

POSTULACIONES ESTÁN ABIERTAS

Como una forma de incentivar y 
dar a conocer la importancia de la 
protección intelectual al interior de 
la Universidad de Concepción, cada 
año la Vicerrectoría de Investiga-
ción y Desarrollo organiza el Con-
curso de Patentamiento UdeC. 

La instancia es impulsada a tra-
vés de la Unidad de Propiedad Inte-
lectual (UPI) y está dirigida a inves-
tigadoras e investigadores que ten-
gan cualquier tipo de relación 
contractual con la Universidad . 

Como requisitos, los inventos 
postulados deben presentar algún 
grado de desarrollo técnico con re-
sultados comparables, no estar aso-
ciados a proyectos que consideren 
protección a la propiedad intelec-
tual ni haber sido presentadas an-
teriormente en concursos simila-
res, y cumplir las características 
fundamentales de patentabilidad 
como novedad y aplicabilidad in-
dustrial, entre otros. 

Los premios consisten en aseso-
rías de la UPI para el desarrollo del 
proceso de patentamiento de la in-
vención, incluyendo el pago de los 
gastos asociados. En su postula-
ción, los participantes deben optar 
por una solicitud de patente nacio-
nal o una solicitud de patente en vir-
tud del Tratado de Cooperación in-
ternacional en materia de paten-
tes (PCT). 

Este año, además, en la selección 
de los postulantes destacados, par-
ticiparán representantes de la Ofi-
cina de Transferencia y Licencia-
miento de la UdeC, con el objetivo 
de mejorar técnicamente las pro-
puestas y, así, aumentar las posibi-
lidades de éxito de las solicitudes de 
patente desarrolladas. 

“La evaluación que hacemos en la 

UdeC llama a inventores 
a postular a Concurso 
de Patentamiento 2021
La iniciativa, impulsada la Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo, busca estimular la protección intelectual de las 
soluciones tecnológicas surgidas al alero de la UdeC.

OTL se enfoca en determinar el po-
tencial comercial o de masificación 
que pudiera tener un resultado de 
investigación y determinar qué 
otras aplicaciones, además de las 
que proponen los inventores, pue-
den surgir de la tecnología. Con ello, 
se pretende enriquecer la estrategia 
de protección y que la solicitud de 

FOTO: FIAUDEC

patente que se presenten contem-
ple aspectos que, luego, favorezcan 
la comercialización de soluciones 
basadas en la tecnología”, detalló la 
directora ejecutiva de la OTL, San-
dra Araya Tapia.

Los últimos días han sido muy 
fríos en las distintas comunas de la 
Región. De acuerdo a lo informado 
por la Dirección Meteorológica de 
Chile, esta ola de bajas temperatu-
ras se extenderá hasta la jornada 
del miércoles.  

Para hoy, en Concepción, se pre-
vé que haya una mínima de 2 gra-
dos y una máxima de 15°.  

Bajas temperaturas se 
extenderán hasta el miércoles

En tanto, para el martes 29 y 
miércoles 30, se espera que se regis-
tren una mínima de 3 y 5 grados, 
respectivamente, mientras que las 
máximas serían de 16 y 14 grados. 

 
Talcahuano 
 En Talcahuano para hoy se espera 
que registre una mínima de 2 gra-
dos y una máxima de 15.  

Finalmente, para el martes 29 y 
miércoles 30, se prevé que hayan 3 
y 5 grados como mínima respecti-
vamente, mientras que las máxi-
mas bordearían los 16 y 14 grados. 

LINDOS DÍAS, 
pero de mucho 
frío han 
acompañado 
a la Región.

Casos nuevos de 
Covid-19 
registraron otro 
descenso

FOTO: MINSAL

Al día 26 de junio, la Región 
anotó 319 nuevos casos de Co-
vid-19, cifra que disminuyó en 
comparación a las jornadas 
anteriores. 

“El Biobío, al 26 de junio se re-
gistraron 142.456 casos acumu-
lados de Covid-19. Son 88.315 en 
la provincia de Concepción, 
36.938 en Biobío, 15.646 en Arau-
co, 1.170 de otras regiones y 387 
en investigación domiciliaria. 
Adicionalmente se contabiliza-
ron 2.376 casos activos. Son 1.350 
en la provincia de Concepción, 
604 en Biobío, 374 en Arauco, 22 
en otras regiones y 26 en investi-
gación domiciliaria”, señaló la 
Seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

La Región totalizó 2.299 fa-
llecimientos confirmados por 
Covid-19, que corresponde a los 
fallecidos validos por el Depar-
tamento de Estadística e Infor-
mación en Salud (Deis), en base 
a información del Registro Civil 
e Identificación.  

“Las comunas con mayor tasa 
de activos corresponden a San-
ta Juana, con 527,8 casos activos 
por cada 100 mil habitantes; 
Lebu, con 343,2 casos por cada 
100 mil; y Tirúa, con 344,9 casos 
por cada 100 mil habitantes”, 
agregó Muñoz. 

Los Ángeles presentó la mayor 
cantidad de casos activos, con 
317; seguida de Concepción, con 
261; y Coronel, con 204.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EL FORMULARO para la postulación está disponible en el sitio de Vrid UdeC y las consultas deben ser dirigidas 
al correo upi@udec.cl o al teléfono 412204437.
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“Somos responsables por nuestro prójimo. De los ancianos, que son el tesoro de la expertiz.  
De los niños que son las piedras preciosas que hay que hacer brillar con la educación. Por eso los 

invito a vivir muchas más vueltas al sol, juntos, como uno sólo”.

Ximena Cid Neira, profesora. 

#MeQuedoEnCasa

36 
horas semanales de trabajo propone el 
programa de Daniel Jadue. 38 horas pos-
tula otro proyecto de diputado

Jornada laboral: posible disminución 
enciende el debate y polariza posturas

PROPONEN REDUCIRLA A 38 O 36 HORAS SEMANALES

En mayo, la empresa chilena People 
& Partners implementó una jornada 
laboral de solo cuatro días, con viernes 
libres por siempre, una medida que se 
empezó a hacer efectiva de forma per-
manente y definitiva, tanto en modo 
home office, como ante un eventual re-
torno presencial al trabajo. 

La empresa dijo que busca con-
cientizar a otras empresas a impul-
sar políticas de flexibilidad laboral, 
con el fin de mitigar el estrés en los 
trabajadores durante la pandemia, 
dado que Chile ocupa el 2° lugar 
entre los países que más ha empeo-
rado su salud mental, según un re-
ciente informe de Ipsos. 

Y precisamente, con la promesa 
de mejorar la calidad de vida, el 
candidato presidencial, Daniel Ja-
due, propone en su programa re-
ducir de 45 a 40, para llegar a 36 ho-
ras semanales. 

A esto se ha sumado otra pro-
puesta de un grupo de diputados, 
que reduce  de 45 a 40 horas sema-
nales, para luego avanzar en redu-
cirlas a 38.  

Ambas propuestas a implemen-
tarse bajo un modelo de graduali-
dad, han dicho. 

La discusión esta encendida. De-
tractores aluden que no es el mo-
mento de pensar en reformas en 
esa línea cuando la preocupación es 
reactivarse económicamente, y 
esto, dicen, desincentivará la inver-
sión, y afectará la productividad. 

La salud mental de los y las trabajadoras sustentan las propuestas de bajar la carga laboral horaria.  
Empresarios dicen que no es “prudente” por la coyuntura sanitaria y económica.

Los impulsores argumentan que 
al parecer, “nunca es el momento”,  
recordando que esta intención de 
reducción de jornada no es nueva. 

El economista UdeC, Claudio Pa-
rés, si bien reconoció que la pro-
puesta es atractiva, mostró temor 
que termine teniendo un efecto 
contrario respecto a mejorar la ca-
lidad de vida. 

Sostuvo que si solo se redujeran 
de 45 a 36 horas los contratos y no 
se apoyaran mejoras en las vivien-
das y servicios básicos para que la 

gente disfrute estar en casa, podrían 
haber efectos no deseados. 

“Por ejemplo, si no damos acceso 
a actividades culturales y deportivas 
a todos, y otras cosas para aprovechar 
efectivamente el tiempo libre, si no 
aseguramos el acceso a la salud, edu-
cación, transporte de calidad a las 
personas, lo que va a pasar reducien-
do la jornada laboral de 45 a 36 horas 
es que mucha gente va a terminar 
consiguiendo un segundo trabajo de 
media jornada y va a terminar traba-
jando (36+18=)54 horas a la semana 
para generar suficientes recursos 
para pagar por todas esas cosas que 
no tiene disponibles si los sueldos 
tampoco suben lo suficiente.” 

En tanto, el abogado de CBC Abo-
gados, Pablo Cifuentes,  planteó que 
resulta algo “sumamente complejo” 
al considerar el impacto que eso po-
dría tener en términos de los ingresos 
derivados del trabajo, ya que es alta-
mente improbable que exista una dis-
posición a pagar un mismo sueldo por 
una jornada menor (especialmente 
en aquellas empresas que deban au-
mentar sus costos contratando mayor 
personal para cubrir horarios que an-
tes del nuevo límite tenían cubiertos 
con sus trabajadores) y por supuesto, 
en la productividad. “Lo más espera-
ble es que se vea reducida, al menos 
inicialmente y en tanto no transcurra 
un periodo de adaptación, conside-
rando que, en términos objetivos, y sal-
vo que se produzca un aumento de la 
productividad por hora, la reducción 
de jornada aparejaría una reducción 
correlativa a la productividad”.

QUIENES PROPONEN reducir la jornada laboral insisten en que sería gradual. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CPC Biobío: “No parece prudente incluir variables contra la reactivación”.

“Cuando estamos pensando en cómo recuperarnos de esta 
crisis sanitaria, social y económica que aún no termina, no 
parece prudente incluir variables que van en el sentido con-
trario (reducir la jornada laboral semanal) y que no aportan 
a la productividad, que es justamente una variable funda-
mental para lograr que los plazos de recuperación se acor-
ten y las familias logren mejorar su bienestar”, expresó al 
respecto el gerente general de la CPC Biobío, Ronald Ruf. 

Añadió que si bien existen países como los de la Ocde 
en que la jornada laboral es más corta, “tenemos que 
reconocer en ellos una cultura que entiende la produc-
tividad de manera diferente. Los países europeos prin-
cipalmente, han tomado medidas en esta línea en perio-
dos sin recesión económica como el que vivimos hoy en 
día e incorporando más variables que la mera reduc-
ción de jornada”.
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25 AÑOS TRANSFORMARON A 
CHIGUAYANTE DE COMUNA A CIUDAD 

Un cuarto de siglo de existencia 
comunal celebra Chiguayante este 28 
de junio. Su desarrollo le ha significa-
do pasar de ser una comuna dormito-
rio a convertirse en una ciudad para 
vivir por sus altos estándares que, inclu-
so, la han situado como la cuarta comu-
na con mejor calidad de vida de la 
Región del Biobío y la 33° a nivel nacio-
nal, de acuerdo al informe anual de la 
Cámara Chilena de la Construcción. 

Durante estas más de dos déca-
das, los chiguayantinos han visto que 
el desarrollo se ha materializado de 
distintas formas: en salud se han 
construido nuevos Cesfam, en segu-
ridad ciudadana se han concretado 
importantes proyectos, como la Comi-
saría de Carabineros o la Bicrim de la 
PDI; en Deporte con una cancha de pas-
to sintético y en infraestructura vial, 
con la concreción de la Costanera, en 
toda la extensión desde Concepción 
a Chiguayante. 

 
Una historia emancipadora 

Tras el trabajo constante del Comi-
té Pro-comuna y el apoyo de los par-
lamentarios de la época, se logró el 
anhelado sueño de los 56 mil habitan-

municipalidad.  
Las calles de tierra y la falta de 

alcantarillado en algunos sectores, 
sumado a la insuficiente conectivi-
dad vial, se definían como las tareas 
más urgentes que abordaron las nue-
vas autoridades.  

En 1999, Eduardo Frei Ruiz-Tagle se 
convierte en el primer presidente que 
visita Chiguayante para inaugurar el 
segundo Centro de Salud Familiar de 

tes, quienes manifestaron su inten-
ción de independizarse en un plebis-
cito celebrado el año 1995.  

Durante las elecciones municipales 
de 1996, se eligen a las primeras auto-
ridades edilicias. El primer alcalde fue 
Tomás Solís Nova, antiguo vecino, ex 
regidor de Concepción y diputado duran-
te el gobierno de Salvador Allende. 
Permaneció en el cargo por cuatro 
períodos.  

Los primeros años de vida comunal 
fueron bajo un presupuesto deficitario 
y sin un edificio -hasta dos años más 
tarde- que albergara a los 27 funciona-
rios con los que comenzó la naciente 

la comuna y la escuela Balmaceda 
Saavedra de Leonera.  

En el año 2012, es elegido como el 
segundo alcalde de la comuna a José 
Antonio Rivas Villalobos.  

 
Chiguayante, de comuna a ciudad 
sustentable 

En estos 25 años, Chiguayante ha 
experimentado un gran salto en calidad 
de vida. Hoy cuenta con nuevas vías 

de acceso y tiene cuatro CESFAM y un 
SAPU de Alta Resolutividad (SAR). En 
materia de seguridad, posee un moder-
no edificio que alberga a la Séptima 
Comisaría de Chiguayante y además 
cuenta con una BRICRIM de la PDI.   

Al crearse la comuna, el 70 por cien-
to de sus calles eran de tierra, hoy se 
cuenta con un 95 por ciento de calles 
pavimentadas. La red de alcantarilla-
do alcanza al 100 por ciento.  

Los extensos terrenos que alberga-
ban antiguas parcelas y sitios agríco-
las, hoy se han convertido en moder-
nos conjuntos habitacionales, plazas, 
parques o edificios en altura, para cubrir 
las necesidades de una población que 
alcanza los 93 mil habitantes.  

Por otra parte, su privilegiado entor-
no y biodiversidad, ha propiciado vol-
ver la mirada a sus riquezas natura-
les, invitación que se ha extendido a 
toda la comunidad para potenciar la 
agroecología y apicultura urbana, 
además de la reforestación con espe-
cies nativas. 

Lo anterior se traduce en 10 tonela-
das de miel cosechada en la última 
temporada, 50 apicultores formales, 
una Cooperativa de Apicultores Urba-
nos (CODEAPU) y una Asociación de 
Apicultores Urbanos (APIUCH).  En el 
programa de huertos urbanos, en tan-
to, han participado más de 2 mil per-
sonas, lo que ha permitido vincular a 
vecinos y vecinas con la tierra, la sobe-
ranía alimentaria y con estilos de vida 
más saludables.

La comuna de Chiguayante se creó el 28 de junio de 
1996, bajo la presidencia de Eduardo Frei Ruiz-Tagle 

y de acuerdo al Decreto Ley N° 19.461. 

El Sernac dispuso el Muro de 
Alertas Ciudadanas, herramienta a 
través de la cual los consumidores 
podrán acceder al relato de la expe-
riencia de otras personas respecto 
a las prácticas de las empresas, así 
como conocer datos y los mercados 
involucrados. 

Esta información permitirá a los 
consumidores advertir a otros y al 
mismo Sernac de la conducta de las 
empresas, y, además, tomar decisio-
nes de consumo más informadas.  

Durante el año pasado, el servi-
cio recibió alrededor de 7.900 aler-
tas ciudadanas, un 237% más que el 

Sernac dispone Muro Alertas Ciudadanas
dad engañosa. un letrero en una 
tienda que desinforma sobre la ga-
rantía de los productos. Condicio-
nes abusivas en los contratos. Prác-
ticas que ocultan o alteran informa-
ción para que las personas tomen 
decisiones en materia de consumo 
y eventuales fraudes. 

“Con tu Alerta Ciudadana nos 
protegemos todos, porque nos per-
mite monitorear el mercado y rea-
lizar diversas acciones. También a 
través de este muro, puedes adver-
tir a otros consumidores sobre con-
ductas de las empresas”, detallan 
desde el Sernac. 

 

FOTO: SERNAC

SE LLAMA  A alertar 
ante conductas 
sospechosas o 
inadecuadas. 

año anterior. 
¿Qué y cómo alertar? 

Se puede alertar aquellas con-
ductas de las empresas que atentan 
contra los derechos de todos los 
consumidores. 

Por ejemplo, un aviso de publici-

Denuncias van 
en aumento
Durante 2020, se recibieron 7.900 
alertas ciudadanas, un 237% más 
que en 2019.
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La decisión de Cristian Garin, que no irá a los Juegos Olímpicos, puso en el tapete un 
tema que hace rato está presente sobre todo en la alta competencia: si los atletas que 
ganan cifras millonarias y tienen buenos contratos a todo nivel mantienen esa misma 
“hambre” cuando el objetivo es sólo la gloria, un trofeo o una medalla vistiendo “su 
bandera”. Voces de diferentes disciplinas dieron su visión y, además, analizan si el 
actual escenario pandémico tiene más repercusión en este tipo de determinaciones.  

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

“Sé que es un tema personal, pero ya hemos visto que vacunándonos y cuidándo-
nos las cifras han bajado. Es cosa de ver como los estadios en Europa ya están llenos 

y acá en Sudamerica aún no”.

Claudio Bravo, arquero de la selección

#MeQuedoEnCasa

E
l pasado lunes, el deporte 
chileno se despertó con 
una noticia inesperada: 
Cristian Garin, el mejor 
tenista chileno del mo-

mento, informó a través de su cuen-
ta de Instagram que no iría a Tokio 
2020.  

“Tengo una triste noticia que con-
tarles. Luego de analizarlo profunda-
mente con mi equipo, he tomado la 
dura decisión de no asistir a los Jue-
gos Olímpicos de Tokio. Representar 
a mi país y sobre todo participar de 
unos Juegos Olímpicos, siempre ha 
sido un sueño para mí y fue el eje prin-
cipal de mi planificación en el año 
2020. Sin embargo, debido a la inesta-
bilidad de este año (donde tuve que 
bajarme de Australian Open por le-
sión y mi posterior contagio de Covid 
19) y sumado a que las condiciones es-
tablecidas, no me permitirán vivir la 
experiencia real de lo que significan 
unos Juegos Olímpicos, es por lo que 
he tomado esta decisión”, señaló Ga-
rin en su escrito. 

Las reacciones no se hicieron espe-
rar. La Federación de Tenis emitió un 
comunicado donde indicaba que, jun-
to con lamentar la decisión, no les 
parecía “habernos enterado de la de-
cisión a través de las redes sociales y 
que no haya sido informada por el 
conducto formal que una convocato-
ria olímpica requiere. Este es, notifi-
car a la Federación de Tenis y, poste-
riormente, al Comité Olímpico de 
Chile (Coch)”. 

El Coch también se pronunció y su 
presidente, Miguel Ángel Mujica, ase-
guró que “lamentamos profunda-
mente la decisión de Cristian. No es 
que estemos enojados, es que esta-
mos tristes porque esperábamos con-
tar con él en Tokio. Además, estoy se-
guro que para él hubiese sido una 
gran experiencia personal estar en 
una delegación del Team Chile y vivir 
unos Juegos Olímpicos, independien-
temente de lo especiales que van a ser 
estos Juegos en particular”. 

Con el correr de los días, el propio 
Garin escribió un nuevo mensaje, a 
través de una historia de Instagram, 
donde menciona que “después de to-

algunas disposiciones de la organiza-
ción por términos de protocolo le im-
pedía jugar un evento previo, además 
que había cláusulas de salida”. 

Además, añadió que “es lamenta-
ble, porque para cualquier deportis-
ta la instancia máxima de represen-
tación del país son los JJOO indepen-
diente del deporte. En mi caso 
hubiese preferido los juegos, pero in-
sisto que uno no conoce la interna. 
Por otro lado, creo que no hay que 
darle tanto énfasis a esta bajada, ya es 
tiempo de dar vuelta la página y apo-
yar a Tomás Barrios, que sí irá, que 
está en un muy buen momento, y es 
de la Región. Así es que prefiero que 
demos apoyo a lo que hará Tomás en 
Tokio”.   

Rodrigo Canales, coordinador De-
portes Estadio Español y técnico de 
tenis, también lamentó la decisión 
de Garin. “Los motivos personales los 
tendrá él con su entorno, con su equi-
po. Pero el representar la esencia del 
deporte en unos JJOO es motivo de or-
gullo, es un  honor representar a tu 
país. Es un merecimiento, un  recono-
cimiento a tu trabajo. Y a uno se le vie-
ne de inmediato a la memoria lo que 
pasó con Nicolás Massú y Fernando 
González, que se mataron en Atenas 
para poder representar al país de la 
mejor forma, y cómo lo hicieron. Vi-
mos a un Massú que entregó la vida 
por cada punto, por cada partido, 
abanderado más encima”. 

Canales destacó también que “dijo 
que no está el ambiente idóneo para 
unos juegos, que no se sentía cómo-
do, pero es la realidad que hay, todos 
tienen que adaptarse, no digamos 
que él viene haciendo campañas so-
bresalientes en los torneos como para 
decir que viene con una fatiga o lesión. 
Uno puede criticarlo, compartir o no 

dos los mensajes de odio y descalifi-
caciones que nunca pensé recibir, 
quiero aclarar lo siguiente: amo a mi 
país y siento que lo represento en 
cada competición que me toca parti-
cipar. Entiendo que algunos se de-
cepcionen, créanme que no fue una 
decisión fácil y se tomaron en consi-
deración un montón de factores, pero 
realmente estoy sorprendido del odio 
de la gente. Creo que deben tener 
más respeto por los deportistas chi-

lenos, nunca nadie me ayudó a llegar 
donde estoy, sólo esfuerzo personal y 
familiar”. 

Más allá del revuelo que provocó su 
determinación, lo cierto es que plan-
tea un tema que está presente en al-
gunas disciplinas y en el alto rendi-
miento de hoy, donde el cumplir con 
otros compromisos o desafíos perso-
nales hace que, a veces, pueda dejar-
se un poco de lado representar al país 
con el objetivo de tener un triunfo o 

gloria deportiva como única meta.  
 
Del lado del tenis 

Felipe Alonso, entrenador de tenis, 
comentó que “es lamentable la baja de 
Garin porque teníamos una opción 
clara de medalla ahí. Podríamos tener 
un nuevo boom de niños jugando te-
nis. Ahora hay que pensar en la inter-
na de ellos, qué torneos tenían plani-
ficados, entiendo que él tenía pro-
nosticado jugar en Tokio, pero que 

¿DEPORTISTAS PONEN PRIMERO, A VECES, OTROS INTERESES MÁS PERSONALES?

El valor del orgullo y el honor de 
defender al país en el deporte actual  

LA DECISIÓN DE 
GARIN fue criticada 
por el Coch y la 
Federación de Tenis, 
sobre todo, por la 
manera en que la 
comunicó.

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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sobre la base de que juega mal, de su 
actitud, que es  irregular. Pero ha sido 
transversal la molestia, la decepción 
por su baja en los juegos”. 
 
Variadas sensaciones 

En otras disciplinas, las opiniones 
son diversas. Josefina Viafora, bas-
quetbolista de la UdeC, comentó que 
“creo que representar a tu país en 
unos Juegos Olímpicos es el mayor or-
gullo de un deportista, y sabiendo 
que todos contaban con que iba a 
participar, siendo que ha estado com-
pitiendo durante este tiempo se ve 
un poco despectivo hacia nuestro 
país. Se ve como que no le importara 
tanto representar a Chile en unos 
JJOO, yo creo que por eso se siente una 
decepción”. 

Sobre si hoy se valoran otros inte-
reses más allá de la gloria deportiva, 
aseguró que “yo creo que sí, aunque 
depende de cada uno. Igual hay de-
portes, como el fútbol, donde siempre 
va a existir un grupo de deportistas 
que les va a importar la plata que la 
idea de competir. Pero en los que prác-
ticamente no hay recursos, los de-
portistas quieren seguir creciendo y 
compitiendo”. 

Juan Carlos Almada fue un destaca-
do futbolista en la década de los no-
venta, donde jugó con gran éxito en 
Deportes Concepción y Universidad 
Católica, club con el que fue goleador 
de la Copa Libertadores. A su juicio, 
“los intereses han ido cambiando. An-
tes, los Juegos Olímpicos eran una 
cosa casi de Estado, se tenía que ir sí 
o sí. Ahora, los intereses económicos, 
en este caso hablo del fútbol, van más 
en prioridad que en estar en compe-
tencias como los Juegos. Es una pena 
que se haya perdido todo eso, y si le su-
mamos el tema del Covid está muy 
complicada la cosa. Se tendría que 
volver a esos tiempos donde todos 
los deportistas privilegiaban los Jue-
gos Olímpicos sobre cualquier cosa. 
El materialismo, el dinero hoy están 

grandes sumas de dinero no pierden 
el hambre o la ambición, pues por 
algo llegan tan arriba. Ahora a los Jue-
gos Olímpicos van Djokovic y Federer, 
en su momento fue Michael Jordan y 
ese ‘Dream team’. Los Juegos repre-
sentan la esencia del deporte, y son 
casos bien particulares donde se de-
cide no estar. Los deportistas arman 
su calendario viendo qué torneos jue-
gan y cuáles no, por ejemplo hace 
poco Federer se retiró de Roland Ga-
rros para cuidarse”.  

En ese sentido, Jiménez agregó que 
“ahora se está jugando la Volleyball 
Nations League y no todos fueron con 
sus equipos titulares, pues el foco está 
en los Juegos Olímpicos. Cada depor-
te o deportista tiene sus torneos ancla. 
Y en el caso de Garin, creo que llama 
más la atención porque nos cuesta 
clasificar deportistas y uno lo lamen-
ta como chileno, pues le gustaría tener 
a la mayor cantidad de atletas”. 

Respecto a la incidencia que pue-
de tener la pandemia, destacó que 
“en el caso del tenis, se pasan todo el 
año viajando, de un hotel a otro...En-
tonces imagínate lo que debe ser aho-
ra: cuarentena antes de salir, al lle-
gar, hacerse PCR. Claramente, la lo-
gística de cada viaje es agotadora, 
entonces eso puede ser parte del por 
qué Garin no va”.  

Gualberto Mesa, entrenador de ca-
notaje, afirmó que “es lamentable que 
Garin haya renunciado, los JJOO son 
la mayor cita deportiva a nivel mun-
dial y donde todo atleta quiere estar. 
A lo mejor él no tiene aspiraciones de 
ser finalista o ganarlo, pero renun-
ciar me parece insólito. Tantos de-
portistas quisieran estar ahí. Es un or-
gullo representar al país en una cita 
olímpica. Quizás él necesita descan-
so, pero no se entiende mucho”. 

La atleta Margarita Masías comen-
tó que “creo que dijo que no se sen-
tía en forma, que por la pandemia no 
había estado bien preparado y que no 
se le daban las condiciones. Él debe 
tener sus motivos, pero uno no es 
quien para criticarlo. Claro que es un 
orgullo ir a unos Juegos, pero él tie-
ne otros campeonatos. No sé si fue 
solamente porque valoró su carrera 
sobre todo. Escuché a otros deportis-
tas como Bárbara Riveros que dijo 
que si no se hubiese sentido prepara-
da, tampoco iba a Tokio. Ellos son de-
portistas altamente competitivos, 
valoran representar bien al país más 
que asistir. Es otro ángulo de ver las 
cosas. No somos quien para cuestio-
nar la vida de un deportista que se 
entrega al 100 por ciento sobre todo 
en tiempo de pandemia. Lo único 
que cuestiono es que podía haber 
avisado antes porque él también uti-
lizó recursos del Gobierno, segura-
mente del plan olímpico para entre-
nar y competir. Si utilizó recursos 
destinados a eso, ahí sí está mal”.

muy presentes”. 
El ahora entrenador añadió que 

“todo ha cambiado, y en el fútbol, 
por ejemplo, a un chico muchas ve-
ces su entorno lo lleva a eso, pensar 
más en ganar dinero que en los títu-
los. Hay padres que quieren salvarse 
económicamente con el hijo y lo em-
pujan a tomar malas decisiones. To-
dos piensan en tener un Arturo Vidal 
o un Alexis Sánchez en vez de formar-
los, y eso no es que el chico cambie, 
sino que su entorno lo lleva a eso. 
También están los representantes, 
que a veces no esperan los tiempos de 
maduración como debería ser. Y va a 
ser difícil que se vuelva atrás cuando 
manda ‘don dinero’”.   

Jaime Iturra, récord nacional de 
halterofilia y entrenador, indicó que 
“representar al país es un orgullo, y 
por eso se lamenta mucho que él no 
quiera asistir. Por el tema de la pan-
demia veo que el deporte ha sido de-

jado al final de todo, quizás su prepa-
ración no ha sido tan buena y siente 
que no rendirá como debiera. Pero ir 
a unos Juegos es algo por lo que todos 
luchamos alguna vez, por eso es la-
mentable la noticia”. 

La atleta Javiera Faletto aseguró 
que “es un tema difícil, tengo senti-
mientos encontrados. Todo depor-
tista tiene como máxima aspiración 
ir a unos JJOO, es demasiado lindo re-
presentar al país. Pero en ciertos ca-
sos, los deportistas entregan mucho 
y reciben poco a cambio. No conoz-
co el caso de Garin, pero siento que a 
veces los deportistas entregan mucho 
y lo que reciben es nulo, él comenta-
ba que está donde está por apoyo de 
su familia y no del Estado. No sé por 
qué tomó esa decisión, pero no debe 
haber sido fácil, para nadie lo es, pero 
si era necesario, lo apoyo igual”.  

El remero Felipe Cárdenas afirmó 
que “si tomamos el ejemplo de Garin, 

El equipo de básquetbol 
masculino de Estados 
Unidos va configurando su 
nómina de acuerdo a 
quienes dicen que sí ante el 
llamado. En caso de una 
negativa, se busca otro 
nombre contemplado en la 
“reserva”. 

Una selección donde 
“corre la lista”

Rafael Nadal, Dominic Thiem 
y Denis Shapovalov serán 
otros de los nombres que no 
estarán en Tokio. 

Más bajas para el 
tenis olímpico

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN 2016, CLAUDIO 
Bravo se restó de la fecha 
clasificatoria ante 
Paraguay y Bolivia por 
“motivos familiares- 
personales”.

ILIUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

de partida uno no sabe que ‘batallas’ 
está peleando en su cabeza. Uno pue-
de ser muy bueno o talentoso, pero lo 
mental manda todo. Y quién sabe. 
Para muchos es un anhelo estar en los 
Juegos Olímpicos, luchan pero no lo 
pueden conseguir, pero para otros 
llega como una consecuencia de su 
buen desempeño, sin que sea un meta 
primordial. El orgullo o el honor vs los 
intereses personales, uno como de-
portista, creo que siempre velará por 
el deporte y lo individual pasa a se-
gundo plano. Uno quiere ser siempre 
el mejor en su disciplina, llegar a lo 
más alto y pensar que no hay techo 
para tus objetivos”.  

Guillermo Jiménez, exentrenador 
de vóleibol de la UdeC y hoy en Mura-
no, indicó que “en el caso de Garin, es 
una decisión personal. Si me pregun-
tas a mí, qué haría yo, te digo que iría 
a los Juegos Olímpicos, pero segura-
mente dentro de su equipo tiene que 
haber una situación que se haya con-
versado y lleve a esta determinación”.  

A nivel general, comentó que “yo 
creo que los deportistas que ganan 

META
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A Fernández Vial le faltaron partidos 
para festejar en una semana soñada

Ganaron todo lo que se les puso 
por delante, incluso fuera de las 
canchas. El “Almirante” cerró una 
de las mejores semanas en su larga 
historia, tras ratificar su ascenso a 
Primera B, eliminar a Cobresal de 
Copa Chile e imponerse a UdeC 
por 2-0 en el clásico femenino. 

Respecto al gran triunfo sobre 
los nortinos en penales, el técnico 
Claudio Rojas destacó que “fue un 
partido hermoso para la historia 
del club y estamos muy felices. El 

fútbol nos premió, porque fuimos 
superiores en ambos partidos. Les 
dije a los jugadores que patearan 
quienes se sintieran seguros y que 
que le botaran el arco al portero. No 
hubo remates raros ni picotones y 
el “pescado” estuvo a la altura”.  

 
Sólidas 

Más tarde, el equipo femenino 
se impuso 2-0 al Campanil. Sobre 
tal victoria, Catherine Monsalvez 
comentó que “el clásico se tenía 

que ganar. Seguimos en lo alto y el 
buen trabajo que hemos hecho se 
ha visto reflejado en la cancha”. 

En la misma línea, el entrenador 
Antonio Zaracho afirmó que “es 
emocionante ver jugar a las chicas 
con las ganas que lo hacen y ver 
como se entregan. Entienden un 
esquema y otro, ejecutándolo muy 
bien. Estamos profesionalizando 
un proyecto y llevándolo con muy 
buenos resultados. Ganamos a un 
rival directo y le sacamos 5 puntos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LILAS aprovecharon la ventaja de 1-0 obtenida en Valparaíso.

1
S. WANDERERSD. CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa 
Árbitro: Benjamín Saravia

GOLES

50’ K. Baeza 9’ J. C. Soto

Los juveniles del 
acero tienen rival 
en Copa Chile: 
Deportes Temuco

FOTO: HUACHIPATO FC

Felicidad acerera tras largo 
rato sin marcar goles ni ganar. El 
sufrido 3-2 sobre San Antonio 
en el CAP dejó a uno mucho más 
contento que el resto: Brayan 
Palmezano. El venezolano hizo 
el primer y tercer gol, siendo 
gran figura en el encuentro de 
ida disputado en Quillota. “El 
primer tiempo fue muy bueno, 
pero en el segundo el rival jugó 
mejor, se soltó, nos metimos 
atrás y terminamos sufriendo. 
Somos un grupo joven donde 
algunos están recién partiendo, 
así que valoro el esfuerzo y la 
entrega del equipo para entrar 
en la siguiente fase”, aseguró el 
volante de 20 años.  

 Huachipato no sumaba goles 
ni triunfos desde hace 7 largos 
partidos. “Con muchos chicos, 
tuvimos carácter y personalidad 
para sacar el partido adelante 
con muchos chicos. Seguiremos 
dándoles oportunidades a ellos 
para tener opciones de cara al 
primer equipo”, dijo el técnico 
Juan Luvera. 

El próximo rival acerero en 
Copa Chile será Temuco.

Un rugido que los hace avanzar 
de ronda. Deportes Concepción se 
par de igual a igual ante Wanderers, 
igualó 1-1 y clasificó a la próxima 
ronda de la Copa Chile.   

No se acomodaba el “León” en la 
cancha, cuando Juan Carlos Soto 
puso el 1-0 con un potente tiro que 
dejó sin reacción a Darío Melo. La 
serie estaba igualada y se definía 
por penales, hasta ese momento.  

Pero claramente habría mucha 
historia por conocer en Collao. En 
desventaja, la viveza del “Arcángel” 
Gabriel Vargas para discutir una 
jugada con Cabrera fue clave. Los li-
las quedaron con un jugador más 
tras un golpe del delantero caturro 
que le significó la expulsión en sólo 
22 minutos. 

El partido se equilibró, pero una 
vez comenzado el segundo tiempo 

vino lo mejor para Concepción, en 
los pies de Kevin Baeza. El ex San 
Marcos de Arica y Huachipato sacó 
provecho a una serie de rebotes y 
una asistencia de Vargas para batir 
a Viana con un potente zurdazo 
que se transformó en el empate. 

Minutos después, otra vez Kevin 
tuvo el 2-1, pero su remate dio en el 
travesaño. Clave fue la barrida de 
Gatica en la línea del arco al 77’, 
cuando Wanderers marcaba el 2-1. 
Empate y clasificación del “León”, 
que ahora jugará ante Palestino.  

Empate con sabor a triunfo: el “León 
avanza en Copa Chile y va por Palestino

Parecía que la historia ya estaba 
escrita a inicios del tercer cuarto, 
pero hubo emoción hasta el final. 
En un partido electrizante, Basket 
UdeC se impuso 68-65 a Español de 
Talca como visitante.  

El encuentro prometía, ya que se 
enfrentaban los flamantes líderes 
de la Conferencia Centro, quienes 
no decepcionaron. Arrancó mejor 
el local con un movedizo Zerene, 
quien junto a Avendaño fueron los 
mejores. Por los auricielos, Lauler 
asomaba como la mejor mano en 
anotaciones y rebotes. El primer 
parcial fue 13-11 para Español. 

UdeC apeló a la experiencia para 
dar vuelta el partido, iniciando el 
segundo cuarto con dos triplazos, 
cortesía de Marechal y Arteaga. Por 

el local Barraza se alzaba como la 
carta más peligrosa. Aquel parcial 
terminó 32-28 favorable a UdeC. 

Daba la impresión que el equipo 
de Cipriano Nuñez sacaba la tarea 
adelante en el tercer cuarto, ya que  
la ventaja pasó a ser de 10 puntos y 
por juego el Campanil era superior 
a su rival. Triples de Silva y Lauler 
ayudaron a estirar las cifras 56-46 
antes de los últimos diez minutos. 

Pero el local estuvo cerca de dar 
el gran golpe. Caraboni, Zerene y 
Barraza llevaron a los talquinos a 
igualar restando 3:18 minutos. Sin 
embargo, Silva le dio tranquilidad 
a un equipo que obtuvo su cuarta 
victoria consecutiva como visita, 
cerrando todo con un infartante 
68-65 en Talca. 

El Campanil prolongó su 
racha y venció a Español 
de Talca en un partidazo

FOTO:  BASKET UDEC

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Diario Concepción Lunes 28 de junio de 2021 13

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD FIGURA DEL FÚTBOL Y FUTSAL DE ADESUP

H
abla de fútbol y queda 
claro que pocas cosas 
en el mundo las disfru-
ta como entrar a una 
cancha. Vladimir Tapia 

estudia Quinto Año de Ingeniería Co-
mercial y también es un destacado 
deportista de la UBB. Ahí dieron el 
golpe el 2019 titulándose campeo-
nes regionales de futsal, derribando 
a los monstruos de la zona. Este chi-
co de 23 años, oriundo de Hualpén, 
fue una de las figuras. 

Con nostalgia, después de casi dos 
años con la camiseta de la universidad 
colgada, sin sudor, repasa que “antes 
del estallido social fuimos campeo-
nes regionales de futsal, íbamos al Na-
cional de Punta Arenas  y nos queda-
mos con los pasajes comprados, como 
le pasó a muchos deportistas. Era lo 
que más queríamos jugar”. 

Pero echa la canción más atrás y re-
cuerda sus inicios, relatando que 
“siempre fue el fútbol, nunca hubo 
otro deporte. Mi familia por parte de 
ambos lados son peloteros, así que de 
chico pateándola. Soy mediocampis-
ta y siempre veía a Ronaldinho. Entre-
né 8 años en cadetes de Huachipato 
y jugué en el barrio, en Quillón y en 
Lorenzo Arenas”. 

¿Qué le apasiona tanto de esta dis-
ciplina? Vladimir suspira y explica 
que “lo que me gusta del fútbol es 
todo, la paso bien jugando. Desde el 
día anterior al partido ya me lo estoy 
imaginando, sueño con  lo que va a pa-
sar. Creo que eso me ayuda a salir de 
cualquier tipo de estrés, a tener otras 
motivaciones”. 

Y de ese gran éxito a nivel universi-
tario, recalca que “el 2019 y 2018 arma-
mos un muy buen equipo y un grupo 
muy unido. Había otras universidades 
con tremendos equipos y les ganamos 
por nuestra unión. El futsal lo ganamos 
en un torneo largo, por puntos, y ahí el 
rival más duro siempre es la Udla, que 
tiene muchos profesionales y exprofe-
sionales, pero les ganamos. Esperába-
mos ese partido. No es menor que 
nuestra universidad no tiene carreras 
como la UdeC, donde juegan hartos 
profesores de Educación Física. Lo te-
níamos claro y supimos cómo jugarles”. 

 
Esperando el pase 

También destacó a la cabeza del 
equipo, al que cranea la pizarra para 
superar a los que llegaban como favo-
ritos. “El profe Alex (Barrales) sabe 
qué hacer. Nos inculca mucho la men-
talidad ganadora y fue clave en gene-
rar un grupo donde todos nos apoya-
mos el uno al otro, dábamos todo. Hay 
que ser inteligentes cuando juegas 
contra esos equipos bravos que siem-
pre salen a golear. Los partidos con la 
UdeC son entretenidos, también re-
cuerdo la final de futsal en Los Ange-
les, contra la Santo Tomás. Ahí metí el 

Vladimir Tapia: pelota al 
pie para derribar gigantes
Pese a que otras universidades estaban llenas de figuras, incluso profesionales, 
la UBB sorprendió a todos y, antes del estallido social, se titularon campeones 
regionales. No hubo viaje, llegó la pandemia y este alumno de Ingeniería 
Comercial se desespera sin goles, pide un regate más. 

FOTOS: ADESUP

de Segundo y vi que venían buenos ca-
bros, así que aunque se desarme un 
poco el equipo que teníamos, siento 
que viene una buena generación de-
trás. Yo tengo claro que tal vez no jue-
gue más por la U, lo hemos hablado 
con varios compañeros, pero como 
sea  nos gustaría juntarnos a entrenar, 
ojalá jugar un partido más, pero no 
ahora porque es peligroso y lo prime-
ro es lo primero”. 

Ahora se concentra en las clases, 
aunque cambiaría ahora mismo el 
computador por levantar la cabeza y 
ver un compañero picando al vacío. 
Lanzarla y ver qué pasa. “Estoy al día 
con los estudios y el deporte no me ha 
complicado con eso de llevar las dos 
cosas. Al contrario, una cosa ayuda a 
la otra para que no tengas la cabeza 
metida en una sola preocupación. Te-
ner otra motivación ayuda al estudio 
y se extraña. Muchísimo”, apuntó. 
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primer gol de la final, que ganamos 2-1 y 
fue muy apretado”. 

Se perdieron el viaje a Punta Arenas y 
después se encontraron el coronavirus. 
Los meses se transformaron en un año y 
la incertidumbre se torna desesperante. 
Vladimir cuenta que “la pandemia sin 
todo esto que hemos hablado ha sido ca-
tastrófico. Uno se siente chantado y se da 
cuenta de lo importante que era el fútbol, 
la actividad física en tu vida. Para tu sa-
lud mental. Ahora último he vuelto a ju-
gar más, en cancha de futbolito. Cuando 
volví igual sentí más cansancio, pero me 
he preocupado de salir a correr, no per-
der el ritmo físico y, sobre todo, para no 
volver con lesiones. Juegas cinco contra 
cinco en espacio más grande y la cancha 
se hace eterna”.  

Dos años perdidos para un equipo uni-
versitario significan el desarme de una ca-
mada. Y esta camada, vaya que salió bue-
na. “Los últimos años éramos casi todos 
alumnos de Cuarto y Quinto, pero el 2019 
alcanzamos a entrenar un tiempo con 
mucha gente nueva, mechones y chicos 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L
as cifras de la pan-
demia a nivel re-
gional, de acuerdo 
a los informes de 
las autoridades de 

salud, han ido a la baja. Si 
bien no hay que confiarse 
pues la situación está lejos 
de terminar, lo cierto es que 
en Adesup ya proyectan 
cómo será el segundo semes-
tre. Y más allá que la situa-
ción sanitaria es la que defi-
ne todo, de momento se 
piensa en una modalidad 
mixta, partiendo virtual para 
luego retomar lo presencial. 

Camilo Aguayo, jefe de 
Deportes DuoC UC y presi-
dente de Adesup, comentó 
que “hemos estado traba-
jando en diferentes temas 
administrativos y logísticos. 
Tuvimos una reunión con el 
seremi del Deporte y el di-
rector del IND para presen-
tarnos como agrupación y 
ofrecen nuestro apoyo a los 

Entidad está en 
conversaciones con el IND 
para ver si es posible contar 
con apoyo para su 
programación. Si todo sale 
bien, agosto y septiembre 
serán en formato online y 
octubre y septiembre la 
vuelta a lo presencial. 

FOTO: ADESUP

día de hoy”. 
En esa línea, añadió que 

“se plantea que los meses 
de agosto y septiembre se 
trabaje de manera online 
con distintas actividades, 
como entrenamientos, 
competencias internas que 
se puedan hacer, charlas de 
capacitación para jugado-
res y entrenadores y algún 
trabajo desde el punto de 
vista motivacional con un 
grupo interdisciplinario 
(nutricionistas, psicólogos, 
kinesiólogos). Y en una se-
gunda etapa, para octubre y 
noviembre, la proyección 
del desarrollo de torneos, 
ya sea encuentros de tenis 
de mesa, en uno o dos días, 
tenis y campeonatos que 
necesitan más tiempo en 
deportes colectivos”. 

Aguayo detalló sobre esto 
último que “apuntamos a 
disciplinas como fútbol, bás-
quetbol, balonmano y vólei-
bol. Toda esta planificación 
se le presentó al IND y esta-
mos a la espera de una res-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Pablo Luna Villouta 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

En nuestro país la inactividad fí-
sica afecta a gran parte de la pobla-
ción. De hecho, cerca de ocho de 
cada diez chilenos no cumplía an-
tes de la pandemia con los reque-
rimientos mínimos de actividad 
física -según la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS)- para no 
ser considerado sedentario. El 
confinamiento y aislamiento so-
cial, provocados por la pandemia 
del Covid-19, seguramente han 
empeorado este escenario, lo que 
es muy preocupante para el desa-
rrollo del país y sobre todo para la 
salud pública. 

La actividad física, entendida 
como cualquier movimiento cor-
poral que produzca en nuestro or-
ganismo un gasto energético ma-
yor a estar en reposo o sentado, es 
un potente estímulo para el ade-
cuado funcionamiento en general. 
Activa todo nuestro organismo y, 
en especial, favorece el funciona-
miento de nuestros sistemas neu-
ro-muscular, cerebral y ósteo-ar-
ticular, además de mejorar el fun-
cionamiento de nuestro sistema 
inmunológico y de reducir los nive-
les de ansiedad, angustia y estrés. 

Desde esa perspectiva, el movi-
miento es un potente activador 
de procesos internos (neuropsi-
cológicos) de adquisición y modi-
ficación neuronal, al activar distin-
tos programas motores, en el que 
se implican procesos que inclu-
yen la sensorialidad, la percep-
ción, la cognición y la acción mus-

cular propiamente tal. En este sen-
tido, se entiende el movimiento 
como una poderosa “palanca” de 
potenciación del aprendizaje, ya 
que, en las acciones corporales, 
se involucran para el procesa-
miento de la información los dis-
tintos lóbulos cerebrales, ya sea 
para procesar información senso-
rial o del medio ambiente que nos 
rodea ( formas, colores, música, 
etc) y para la elección o toma de 
decisión del o los movimientos a 
ejecutar, ya sean saltos, carreras, 
etc. Por estas razones, el acto de 
moverse es tan relevante para el 
ser humano.  

Esta importancia es mayor en 
los primeros años, ya que favore-
ce la maduración y crecimiento. 
Luego vuelve a ser tan o más im-
portante durante el envejeci-
miento, ya que permite al ser hu-
mano mantener y proteger el ade-
cuado funcionamiento neuronal, 
posibilitando así el adecuado pro-
cesamiento cognitivo para el de-
sarrollo independiente y autóno-
mo de las actividades de la vida 
diaria y básicas como alimenta-
ción e higiene. 

Considerando lo mencionado 
es que resulta muy necesario que 
nos movamos y ejercitemos, esti-
mulando estructuras coordinati-
vas elementales y periféricas, para 
así desarrollar, perfeccionar o 
mantener un adecuado funciona-
miento neuronal y muscular, fun-
damentales para evitar enferme-
dades como también para sentir-
nos bien en nuestras actividades 
de la vida cotidiana.

CALENDARIO CON MODALIDAD MIXTA

Adesup ya planifica 
su calendario para 
el segundo semestre

Movernos para 
fortalecernos y aprender

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

programas que existen y so-
licitar su ayuda y aporte re-
gular como se venía hacien-
do. Hemos tenido súper bue-
na acogida y en virtud de 
eso nos pusimos a trabajar 
durante dos semanas con 
encargados del IND, especí-
ficamente de la plataforma 
Ldes, y como Adesup les pre-
sentamos un proyecto de re-
greso, viendo la realidad al 
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En modalidad online y 
otros dos en formato 
presencial proyecta 
Adesup. 

meses
2
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puesta para saber en qué 
pueden aportar, como plata-
forma Ldes, considerando 
que ella no tiene todos los 
deportes que sí se trabajan 
en Adesup. Igual, a veces los 
recursos están considerados 
para un ítem y no pueden 
ser redestinados para otro”.  

Más allá de lo que se les 
conteste desde el IND, el pre-
sidente de Adesup aseguró 
que “Adesup seguirá traba-
jando en la planificación de 
actividades internas, clara-
mente a lo mejor con menos 
recursos o menos posibili-
dades de desarrollar una 
premiación. Estamos tratan-
do de reactivar las redes so-
ciales, pues en los tiempos 
que estamos lo digital es cla-
ve para la difusión”. 

Sobre la importancia de la 
situación sanitaria en la pla-
nificación, Aguayo indicó 
que “solicitamos de manera 
formal, por carta, al seremi 
del Deporte y al director del 
IND, el apoyo en la gestión 
ante las autoridades perti-
nentes en instancias como 
el uso de los espacios de-
portivos de las casas de edu-
cación superior. Hasta aho-
ra, en la etapa que estamos 
del plan Paso a Paso se con-
sideran actividades deporti-
vas al aire libre, pero por el 
clima que tiene nuestra 
zona es súper importante la 
utilización de espacios ce-
rrados como los que cuen-
tan muchas de nuestras ca-
sas de estudio”. 

En ese sentido, añadió que 
“eso actualmente no está au-
torizado para la práctica de-
portivo-recreativa, sólo para 
el área académica. Entonces, 
estamos solicitando que se 
pueda ayudar desde el go-
bierno central para la aper-
tura de estos recintos y que 
podamos desarrollar una ac-
tividad un poco más normal, 
obviamente cumpliendo to-
dos los protocolos corres-
pondientes. Además, si es 
necesario adecuar algunos 
deportes por aforo, por 
ejemplo en vez de fútbol pa-
sar a futbolito, o del basket 
tradicional a un 3 vs 3, esos 
ajustes se consideran en la 
proyección”.  

Víctor Méndez, jefe de De-
portes de la UdeC, indicó 
que “probablemente la pri-
mera semana de julio ten-
dremos novedades de cómo 
se viene el segundo semestre. 
La idea de lo que se ha visto 
con Adesup es tratar de pla-
nificar y ponerse en la mayor 
cantidad de escenarios posi-

tener a los estudiantes, pue-
den presentar dificultades 
con los presupuestos asocia-
dos. Como UdeC, seguimos 
con los entrenamientos vir-
tuales y veremos cómo se da 
la planificación de las clases 
para el segundo semestre 
para decidir si habrá cam-
bios en ese sentido”.  

 
Pioneros en el regreso 

En el caso de la Unab, ya 
llevan algunas semanas tra-
bajando de forma presencial 
con sus selecciones. Luis Oli-
vares, jefe de Deportes de la 
casa de estudios, comentó 
que “hasta ahora va todo sú-
per bien, todo normal y 
como esperábamos. Siem-
pre respetando los protoco-
los y temas de aforo”. 

Como son los únicos en 
esta condición, indicó que 
“por el momento es difícil pla-
nificar eventos deportivos 
por las dificultades que se ge-
nerar a la hora de la ejecución 
de torneos y competencias 
virtuales. También no tene-
mos otras universidades que 
estén de manera presencial. 
Pero estamos trabajando ar-
duamente vinculados  con 
Adesup para torneos en el 
corto plazo”.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

bles de las incertezas que 
existen en relación a la si-
tuación sanitaria y al retor-
no de los estudiantes a las 
casa de estudios superiores”. 

De la planificación, afir-
mó que “se trata de abarcar 
situaciones virtuales pero 
también algunas de carác-
ter presencial. Hemos estado 
trabajando también con el 
IND para ver si los recursos 
que están destinados para 
las Ligas Deportivas de Edu-
cación Superior (Ldes) se 
pueden trabajar en alguna 
otra disciplina deportiva, 
considerando la pandemia. 
Estamos en ese proceso”. 

Méndez destacó además 
que “de aquí a un mes más ya 
deberíamos tener más clari-
dad sobre cómo se viene el 
segundo semestre para las 
instituciones de educación 
superior. Además, hay que 
considerar que algunas ca-
sas de estudio, aparte de no 

LAS REUNIONES virtuales de planificación entre los jefes de deportes y representantes que son parte de Adesup han sido constantes. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Pedro / Pablo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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